

Sept fois plus de surfaces brûlées que d'ordinaire

En France, la surface détruite depuis janvier équivaut à 6,8 fois plus que la moyenne des quinze dernières années. Rien à voir cependant avec les feux du début des années 2000

Sylvain Petitjean
s.petitjean@sudouest.fr

Quelques semaines après les deux feux « hors normes » de Landiras et de La Teste-de-Buch, en Gironde, la forêt fume encore et le risque d'incendie plane sur le Sud-Ouest : le département de la Gironde est en vigilance rouge renforcée, deux départements (Landes et Lot-et-Garonne) en vigilance « très élevée », et la Dordogne en vigilance orange.

Les deux incendies girondins de mi-juillet ont dévasté 18 000 hectares de massifs forestiers, selon la préfecture de Région. Ils représentent à eux seuls près de 40 % des surfaces détruites par les incendies en France depuis le début de l'année. Un bilan particulièrement destructeur et traumatisant qui, couplé à la sécheresse et à la succession de canicules, fait oublier les précédents dramatiques dans la mémoire collective. La forêt brûle-t-elle plus qu'avant, dans le Sud-Ouest et en France ?

Record des années 2000

Les deux dernières années, 2020 et 2021, avaient bénéficié de conditions météorologiques plutôt clémentes pour la problématique des feux de forêt et avaient été finalement peu marquées par les incendies forestiers, avec seulement 1 500 hectares détruits en 2020 et 1 900 ha en 2021. L'année se classe d'ailleurs parmi les trois années les plus faibles en nombre de départs de feux enregistrés depuis 2006, avec presque 500 incendies de moins que la moyenne annuelle dans la région. D'où l'impression de contraste très fort ressentie cet été.

Mais il ne faut pas remonter très loin pour retrouver des an-



Les deux incendies « hors normes » de Gironde représentent 40 % des surfaces brûlées en France depuis janvier. FRANCK PERROGON / « SUD OUEST »

nées quasiment équivalentes à 2022 en terme de surfaces détruites par les feux. En 2017, 53 143 hectares avaient été ravagés par les incendies. Et 47 178 hectares en 2019. Un niveau déjà dépassé en seulement huit mois cette année.

Depuis quinze ans, plus de 80 % des communes des départements de l'ex-Aquitaine ont compté au moins un incendie

Depuis janvier, ce sont 48 240 hectares qui ont été dévorés par les flammes. Soit déjà 6,8 fois plus que la surface moyenne annuelle détruite par

les incendies en France (7 000 hectares) entre 2006 et 2021.

En revanche, les archives du centre de recherches Copernicus montrent clairement qu'au niveau national, le nombre d'incendies et les surfaces brûlées étaient beaucoup plus importants au début des années 2000, avec un total de 92 944 hectares détruits (forêts, broussailles et landes) et près de 60 000 départs de feux en 2002.

Et c'est en 2003 que la forêt s'est enflammée le plus ces dernières années, avec 28 782 ha de surfaces boisées détruites.

2022, record régional

Selon les données régionales compilées du Groupement

d'intérêt public aménagement du territoire et gestion des risques, l'année 2022 pourrait bien battre le record historique de surface brûlée dans l'ex-Aquitaine, puisque les 18 000 hectares girondins mettent la barre déjà bien plus haut que les précédents régionaux.

En 1989, le total des surfaces brûlées s'était élevé à 7 500 hectares, avec les feux girondins du Porge et de Lacanau (3 637 ha). Le bilan avait atteint plus de 10 000 ha, notamment après le feu de Salaunes, toujours en Gironde, (5 179 ha) en mars 1990.

Autre donnée très parlante : sur les quinze dernières années, plus de 80 % des communes des départements de l'ex-Aquitaine ont compté au moins un incendie.